

Aseguradas las puertas con

una edicto del cardenal depuesto, firmado tambien del confesonario Herculani, de que nadie tenian que temer de la ho-
ra francesa, e ignorantes del todo de los traidores ocultos, solo
pensaban en salir de al encuentro fuera de la ciudad

para de la mas pronta, en amonsonarse en las murallas,

y en las calles por donde habia de pasar la tropa fran-

cesa hizo alto a una distancia de los muros, y a vista

de los gentes, que corrían sobre los muros, y alli mismo se

substanció la causa de ser soldado, que ya dentro del Bo-

loñez en una iglesia de un condado de Religiosos llamados
Brenarios ~~de la orden de San Agustín~~ -

Brenarios ~~de la orden de San Agustín~~, habia robado el lorum, acompañando al robo las

indecencias, y sacrilegios, que se dexan entender, y dada

la sorpresa en el mismo camino publico se alebuce-

aron, sin ver maravilladosamente otras elecciones mi-

biasas, que hacen algunas veces unos impios republi-

cenos, porque las novedades, y vicisitudes del dia

se piden, para sustentarea al juez, en el que entran

43

para que los soldados los pague cada todos sus mandados,
y para hacerle creer, que los franceses no son enemigos de
la Religion.

Después de esa Tumulto se puso en movimiento
la tropa, dividido entre los oficiales, como enemigo, y para
desquitar, de que no se le haría justicia, el General Con-
de Latorre expreso. Como a las once de la mañana emprendió
a entrar por la puerta llamada de San felix, y a la de la
mina real de moderna para Bolonia. Yo vi desfilar toda
una tropa Republicana, y pronuncié, que en mi vida he
visto, ni aun es posible, que se vea, tropa mas aguerrida,
mas audaz, mas armada, y mas pronta, y mas da-
preciable, y ridicula en todo; y puntualmente es una ho-
ra del todo diferente, y por decirlo así, contraria
de la tropa francesa, quando hacia Reyes en Francia. de
modo que hacia buena en esa columna de unos, o seis
mil hombres de caballeria, e infanteria, en los caballeros,
que son todos, y aun los de la mayor parte Oficio
oficiales, de los que han rebajado en la democridad, en el
Patria, y en el Moderno; pues todos ellos tienen sola,

458
y están gordos, y bien tratados, y los de los franceses son rebosados, y después de tres meses de campañas, y en todos pa-
sos, y con tanta escasez de todo, no pudieran estar en tan
buena medida.

La gente de caballería por medida es buena, y
la otra medida no sería admitida en la caballería francesa
de los tiempos pasados. En la Infantería aparesen bien en
tanto hombres diestros, que resistan la bala, y estuvieren coor-
dinados, y los mas son muy pequeños, y casi por medida
muchachos de quince años, que apretados pueden con el fu-
til, y la mochila. El uniforme de todos, al menos en la
caballería, es azul obscuro, y púrpura, que es el de toda la tra-
de uniformidad de caballería, e infantería, aunque en
vera, y cosa de lo que he visto aquí, se vea algun otro
hombre vestido de blanco, y sera, porque no se haya encon-
trado otra cosa, con que cubrirse, o por alguna bizarria
filosofia, que no se entienda, y aun he visto a uno, de a
los uniformes con una especie de capa negra negra, que ha-
bían robado a algún leviatano. Los mas de los soldados
de caballo, y de pie no tienen calzado repuesto, ni

ni medias, ni botines, y por todo suplen unas bocazas
de cuero, a manera de los de los marineros, que les llegan
casi a los dedillos, y a mas de una docena de ellos les habrá
dado todo su abrigo. Esta ropa debe de venir en desechura
de la francia, como dicen algunos, aunque ella llegó a las
cercañas de Massica, o no ha bastado lo mucho, que se ha
quillado en la combateada, aunque ha sido mucho, para
que sea toda la ropa; pues, además de los dichos marineros,
el uniforme, o cuaguilla azul de casi todos está rota, casi
despiderada, y hecha un andrajos; y al mismo tiempo
prequemisima, y hedionda ^{como} y ~~como~~ han de estar limpia,
si yo mismo he visto a muchos soldados, y a personas
de sus familias, y oficiales, sin que nadie les diga una
palabra, tirar sobre las espaldas, y sobre las cabezas una
media pierna de buen relleno muerto, y corriendo con
que no sé como unos metiendo, y otros tirando,
^{caso} que se apresaban ~~caso~~ de malditos, y de cierto modo insulta-
dores bien lejos en ese punto de limpia, porque no
queríamos contento a eso, y quitar, como los regulares del
país, no se horrozieren, y aun se dieran por de da cosa

A A D

genie van puerca, tan asquerosa, y tan sucia; y su hor-
rible innacion en sus quareles corresponde a la que pre-
sentan a los dios en las calles.

Sin embargo de todo lo
dicho sobre la canadagancia, y miseria de su uniforme,
me llevó mas los ojos el adorno de sus cabezas. Asi no
hacía guerra hombre segunio en un batallón, o biquadro,
que tuviesen el sombrero del modo mismo modo, y ademas
de mil ridiculas figuras en los sombreros, hacía verie-
dad de porros ridiculos, con punta larga, y corta, y otros
redondos, y entre los de caballeria hacía muchos, que na-
dian unos tangentes, o mazanas de cuero, y en su
cima, o cerca losetas, o plazas de tercias, de caballo que,
desprendidas, o expulsadas, les dejaban a la medida de los
espaldas. En sus armas hacían tambien irregularidades, y
robaron a todos de infanteria los fajos la bayoneta,
y a todos de caballeria el sable, y permaneció de modo
en 1702 la calidad misma de los soldados, y de los fusiles,
en francia
que se han acabado las armas, como se han tam-
bién acabado los hombres, que son espesos de ellos.

221

los Oficiales Republicanos son el tallo de la espiga. No
hay en su rango, o sentido la uniformidad, que se ve en la Ofi-
cialidad de todos los países. El uniforme mas comun es un
azulillo, o verde casi tal vez azul, que se abulta por delante del
pecho, y allí se cubre todo, y unas bragazas un poco me-
nos generosas, que las de los soldados; y los que tienen gra-
do de coronel, u otro superior, hacen una banda a la cintu-
ra, o cintas de sus colores en el brazo izquierdo, y por ellos,
y guizas tambien
y guizas por un penacho también de sus colores en el om-
brazo se conoce el grado que tienen. En este pequeño ex-
ejido no se ve ni una sola rienda, y dadas veces hasta
dado alzuras; (aunque no creia una brutalidad tan
grande en los humanismos filosóficos, y en los amigos
del gencio humano) que aun en los montañas del Pin-
monre el Oficial y el Soldado se cubaban a domicilio
los perniciosos sobre la rienda, y sobre la rienda de equi-
paje de la oficialidad nadie se dejaba ver o quiso ver-
222 algo distinto, que se veian entre la espiga, se quedaban
para hacer las municiones para la misma, y para sus
o guarda carabinas de campana, y un abrigo, que es como

su hermano de artillería. Al venir a mi casa, después de hacer
túro para la ropa, encorrió un portón, en el que tenían
el drage de sus oficiales, y por lo mismo se hacía ^{en} sobre su
drage, se ve que no se acuerda de los más pobres; y con todo
ello su equipaje se reducía a una maletilla atada en la
zaga del coche, en la que podían caber dos camisas para
cada uno.

Todo esto en una ropa republicana, que se nos
ha metido hoy francamente en Polonia, y sobre, Iwali-
nado, Anguiano, Potes, y Tineo. Pero era su misma
miseria, pobreza, y amargura juntas con la exaltación
de su rango, y aun de sus armas, con su color nava-
jo, y desegrado con los yelos, y rayos del sol, con sus som-
bras, porras, mazanas, y aun divididas en diez o veinti-
años, y con un cielo sobre todo, y modo de mirar orgulloso,
y dominante, daban a esa ropa un aire, no tanto de
animales, y de valientes, quanto de fieras, de barbares, y de
venganzas; y viviendo, sin diligencia, ni cuidad, se
me presentaron a la memoria todos los Barbajes del
Hoz, los tres, Alvaro, Mandador, Godoy, y compañía.

Dos, que en otros tiempos hicieron insurrección en la Italia,
y en otros tiempos del medio dia, y de noche compusieron
las dichas Naciones con los gentes de las provincias vindicadas
en aquellos siglos, no meridianos más allá el río del Guadalupe-
bazar, como una nación republicana, o filosófica conjada
con los presentes moradores de este país. En uno principal-
mente se dudaría pintado en sus semblantes, no solamente
la admiración, y el asombro, sino también el contento -
mismo, y un lugubre, y silencioso miedo al ver desfilar
esta nación, y fijarse sobre República. Por lo que a
mi sola. Y lo mismo me han avisado muchos españoles,
pronto sinceramente, sin ser muy valiente, ni avino-
do, que en aquél tiempo, en que unido fiel a esta
República, mas que miedo, o temor alguno, me
dijo sinceramente una soberana impresión, de
que, sea contra la cobardía, y afeminación de estos gentes,
contra el abatimiento de la corona, y del soberano, que per-
diendo era sola provincia poner en armas diez, o
veinte mil hombres, un punto de gente ido, negro-
ta, y mal acostada, se apoderaríanamente de todo.